

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Isla al mes 2,00 ptas.
Resto de España al mes 2,50 »
Extranjero al año..... 60,00 »
Número suelto..... 10 céntimos
Número atrasado..... 20 »
Anuncios: PAGO ANTICIPADO

EL BIEN PÚBLICO

DIARIO MONÁRQUICO

FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1873

OFICINAS

Redacción y Administración:
Plaza del Príncipe, 17, y Rampa
de la Abundancia, 30
Teléfono número 84
Telegramas: «BIEN» MAHON
—No se devuelven los originales—

Año LVII

Mahón, martes 12 de Agosto de 1930

Núm. 17.201



EXTRANJERO.—El Presidente del Reich, mariscal Hindenburg, atravesando en automóvil la población de Coblenza

Polémica desviada

Mi expulsión de Méjico

Por el Doctor Albiñana

Enguera (Valencia) 5 de agosto de 1930.

Señor director de «La Nación», Madrid.

Distinguido amigo: Decidido a no hacer el juego a cierta política del antiguo régimen, que pretende aminorar a las personas honradas, rebuscando el matonismo caciquil, desprecio las bravatas de ciertos paisanos «valientes»... Pero como en la carta que publica ayer Rafael Sánchez Guerra se alude a mi expulsión de Méjico, episodio magnífico de mi vida luchadora en defensa de España, ruegole inserte la adjunta carta abierta, que dirigí al entonces Presidente de la República general Plutarco Elías Calle para que no se desvíe la cuestión y pueda el público formar exacto juicio de la misma.

Debo advertir que el decreto de expulsión fué revocado por el Presidente diez días después de su firma; pero, a pesar de mi libertad, no quise reintegrarme a un núcleo entonces hostil a mi patria, prefiriendo dejar abandonados mis bienes y arrostrar otros graves perjuicios.

También me interesa hacer constar para satisfacción de su honradez periodística, que así como «La Nación» acogió la rectificación de Sánchez Guerra, «El Pueblo», de Valencia, donde apareció el artículo de dicho sujeto, iniciador de esta polémica, se ha negado a insertar mi rectificación, secundando el proceder incalificable de la Prensa jurídica... En estos momentos de exaltación valencianista, con «Senyeras», himnos y timbales, los valencianos somos desplazados por los hijos de los caciques foráneos con la colaboración o el silencio de la Prensa regional. Y se pide el reconocimiento de la personalidad valenciana!

Muchas gracias, y queda su afectísimo amigo q. e. s. m., DOCTOR ALBIÑANA.

«Carta abierta al Presidente de Méjico.

Ciudadano general Plutarco Elías Calles.

Muy señor mío: En Tapachula (Chiapas), me fué notificada la orden de expulsión del territorio mejicano, decretada por ustedes. Y ya en la horripalaridad del mar, fuera del alcance de los fusiles y de la puntería de las pistolas, puedo sentirme hombre libre para despedirme del régimen que us el p.e. idé con agobio de los extranjeros y decadencia del sufrido pa blo mejicano.

En ninguna parte de la notificación consta el fundamento de esta expulsión, sin duda por que duran'e mis seis años de residencia ejemplar en la República, consagrado al ejercicio legal de la medicina y al cultivo de la literatura, no ha encontrado su Gobierno un sólo hecho punible, justificativo de dicho acuerdo.

Pero usted y yo sabemos perfectamente que la causa inconfesada de esta determinación son mis artículos periodísticos que sobre el tema «Reivindicaciones españolas», he publicado en «A B C», gran diario de Madrid.

En uno de ellos rechazaba las hostiles falsedades que en Méjico se enseñan «oficialmente» acerca de la Inquisición española. En otro destruía la leyenda de incultura durante el virreinato, refiriéndome espe-

cialmente a la imprenta colonial, comparando la benignidad de sus procedimientos censored con la violencia coercitiva del régimen revolucionario mejicano, que destruye periódicos, incendia imprentas y expulsa periodistas nacionales y extranjeros. El gran número de escritores deportados en la actualidad y propio caso, confirman, en re otros muchos, la tesis de mi artículo.

Salgo de Méjico por defender el prestigio de mi querida España frente a la calumnia oficial enseñada en las escuelas. Me marchó satisfecho, porque ya no escucharé más blasfemias contra el nombre sagrado de mi Patria. Y yo pregunto, señor Presidente, si entre los deberes que la Constitución impone a los extranjeros figura el de que los españoles aguantemos las injurias dirigidas a nuestra nación.

Al abandonar para siempre la hermosa tierra mejicana, proclamo mi afecto hacia el pueblo hermano, con el que he convivido los mejores años de mi plenitud, dejando en él amistades imperecederas y ternuras imborrables. Pero justo es confesar que salgo también libre de una pesadilla, representada por el constante peligro. Porque en un régimen bajo el cual se registran treinta y tres mil crímenes al año, solamente en el distrito federal, según datos oficiales; que establece leyes confiscatorias contra la propiedad extranjera; que detiene y aprisiona como prostitutas a 33 virtuosas damas por eir misa en un oratorio particular; que encierra en los obispos como si fueran bandideros y honra a los bandideros como si fueran obispos; que fusila inocentes sin formación de causa y ejecuta a los amparados por la justicia federal; que desde los muros de establecimientos docentes recomienda a los mineros la fabricación de puñales para apoderarse de la riqueza ajena; que clausura los colegios de enseñanza privada y mantiene en analfabetismo alcohólico al noventa por 100 de la población indígena; que con las frecuentes voladuras de trenes sostiene un servicio de rápida comunicación con la eternidad; y en el que los señores diputados de la nación disparan 200 balazos en una sesión parlamentaria como la del 12 de noviembre de 1924, es un milagro, señor Presidente, escapar vivo de tan infortunado país.

Esta espantosa realidad es desconocida detalladamente en el extranjero, donde se resisten a creerla, por su cronicidad y magnitud. Mientras he permanecido en Méjico, nada he podido decir, absteniéndome por la hospitalidad y amenzado, como todos los escritores, por sangrientas represalias. Pero ahora que si feiz acuerdo de expulsión me releta de atenciones y me devuelve la libertad reintegrándome al mundo civilizado, tengo el deber de advertir a los extraños que mientras subsista este régimen de destrucción, no piene en apor ar sus energías a la lejana prosperidad de Méjico; que no lleven un sólo centavo para invertir, por que perderán el capital ahorrado por el fisco y las imposiciones sindicales; que si proyectan establecer alguna industria, no arriegen su dinero, porque cerrarán sus fábricas por falta de garantías o se incautarán de ellas los líderes revolucionarios, apoyados por el Gobierno; que en el desarrollo de su negocio, se exponen a morir

asesinados, como la señora Evans, en Puebla, o mister Wilkins, en Jalisco, o el desdichado español Serrién, en Veracruz. Que no sueñen con el trabajo honrado, porque hay una ley del ochenta por cien o, que expulsa de sus puestos a los empleados españoles, negándoles el pan; que no compren tierras, porque se las repararán los agraristas cuando comiencen a dar fruto; que no presten contra el despojo por que les amenaza el fusil.

Este Méjico en la agonía; este país en ruinas, sin producción y hambriento con el comercio en quiebra y una ficción de Reclamaciones que no pagará nunca, porque tiene una Deuda Exterior de ciento diez y siete millones de pesos, que según confiesa el propio ministro de Hacienda, no puede pagar, es el que deben conocer los extranjeros para no arrojarse en la hoguera revolucionaria.

Y lo conocerán. Porque mi pluma y mi voz llegarán a todos los ámbitos del mundo para advertir el peligro. Ya estoy preparando un libro bien documentado con la verdad exacta.

Y será inútil que el Gobierno trate de negar la realidad por medio de sus agentes exteriores. Las Cancillerías están tan acostumbradas a las obligadas rectificaciones de los gobiernos mejicanos que son tan increíblemente después de cada esfuerzo diplomático para ocultar la verdad. Los mismos extranjeros que acudan a Méjico para salir hayendo y los que residan en el país, se encargarán de contrastar estas dolorosas afirmaciones.

Nada digo de la última revolución, simulada por el Gobierno para exterminar a los candidatos presidenciales de oposición y prorrogar sin obstáculos hasta seis años el período presidencial. Nadie ha presenciado el supuesto movimiento rebelde. Los que permanecíamos en Méjico, solo hemos visto fusilamientos en masa de infelices adversarios políticos, sacrificados con escarmiento de la Humanidad.

Con razón un patricio mejicano el Doctor Urrutia se ha dirigido desde San Antonio Texas a mister Coolidge implorando su intervención para liquidar este régimen de aniquilamiento. La única esperanza de los mejicanos es que el espíritu justiciero de alguna nación poderosa avance, pacificador, por toda la desgraciada República para completar la obra civilizadora de España.

Esta es también mi opinión. A ella me atuve cuando el general Obregón, actual candidato, siendo presidente de Méjico, me propuso escribir un libro contra el Gobierno de Washington, hecho que no se atrevió a negar; proposición que rechazé por respeto al gran pueblo americano, que mantiene, afortunadamente, cordiales relaciones con mi patria española.

Hace votos por la felicidad del infortunado Méjico, su afectísimo seguro servidor, Dr. Albiñana.

En el Mar Caribe, diciembre de 1927.»

(De «La Nación»).

Asuntos de actualidad

«Los que creen que las Cortes futuras van a tratar de problemas políticos, se equivocan de medio a medio». Estas palabras pronunciadas por el ministro de Economía señor Wals han tenido la virtud de despertar la ira de ciertos diarios de izquierda y muy particularmente de un rotativo madrileño que ha alzado la voz en forma un tanto desabrida.

¿No tratar de política las Cortes? ¿Tamaño despropósito no puede consentirse! ¿Qué sería de tanto y tanto discurso que se proyecta, se esboza y se plantea en derredor de ese manido y siempre aprovechable tema de las responsabilidades?

¡Imposible! Hay que dar gusto a los aficionados a las tarde de «bu'e» en el Congreso. Es preciso que los oradores de izquierda, cuyo mutismo les produce malestar, puedan desahogar ahora y desfogarse con una serie de discursos intermitentes aun cuando sean vacuos e incoloros.

El tema de las responsabilidades es preciso convertirlo en el problema que alcance prioridad de derecho en las discusiones parlamentarias. ¿Para qué se escoge ese tema sino para armar cisco?

Se comprende que los diarios de izquierda hayan acogido las manifestaciones del ministro de Economía con cierta algarabía. Los que han calado seis años y medio, durante una época dictatorial, ahora tienen hambre y sed de hablar, de sacudir sus impaciencias y su verbosidad ful. ¿Cuán a valen se derrochará al amparo de la inmunidad parlamentaria!

¿El país? ¿Los intereses de la Nación? ¿Los afanes de bienestar y progreso? ¿Morderas, nada más que morderas. Los que detentan la sabiduría en todos sus órdenes y manifestaciones por o han de preocuparse de eso que se llama país y opinión pública, compuestos por lo que ellos han dado en llamar la masa anónima. El coro de rabanades ha decretado que el Parlamento se convierta en una Convención y si les restan la ocasión de lucimiento negando los problemas políticos a las Cortes, entonces ¿para qué se quiere un Parlamento?

Los problemas apremiantes económicos y financieros, el problema de la moneda, los importantes temas de comercio exterior e interior, todo cuanto afecta e interesa a la vida de la Patria, todo ello no vale un comino, ni interesa a los vo-cingleros izquierdistas que van en pos de las responsabilidades ficticias más que reales, y que con sus procederres, rebuscando la vieja retórica de latiguillos de escándalo, pretenden regenerar al país.

¡Pobre país si no tuviera más que esos valedores!

Comunica la Agencia «Indo Pacific» y la noticia ha rodado por las columnas de muchos colegas gubernulares que el Presidente del Gobierno italiano signore Benetto Mussolini ha rechazado la suma ofrecida por la Cruz Roja japonesa con destino a las víctimas del reciente terremoto, declarando al rehusar que el propio Gobierno de Italia es el llamado a remediar las calamidades de su pueblo.

El caso es nuevo, y por es a misma razón, los pareceres al enjuiciarlo se dividen, pues mientras unos apañden el caso de Mussolini, otros le citican por estimar que el ge to es hijo de una desmesurada soberbia.

La soberbia es siempre mala consejera, pero lo difícil en este caso es determinar el móvil que ha inspirado al gobernante italiano. Un alarde de amor a su pueblo, para el que no desee conmiración ni dádivas, puede ser la determinante del gesto de Mussolini que pide para Italia el deber y el sacrificio de remediar las calamidades de su pueblo.

El caso es nuevo y cierta expansión a los sentimientos de solidaridad en la desgracia de otros pueblos para el que safre y padece, pero a veces en aras de esa solidaridad, que también provoca otros sufrimientos morales y por tanto más dolorosos después de la desgracia.

«SILUETAS» Semanao español de cineografía

Véndese en la Librería de Manuel Simtes Rotger, Plaza del Príncipe 17, Mahón.

DESDE NUEVA YORK

No se trata de un Obispo católico

Es necesario adelantarse a la posibilidad de una campaña o información de carácter sectario, como ya se ha realizado en Méjico y en Cuba, a juzgar por los diarios que acabamos de recibir de esos países. Se trata del caso del contrabandista Charles Mrzena, que a si mismo se titula obispo de la Igle-

sia Primitiva Ortodoxa Checoslovaca, que indebidamente usa el nombre de «católico».

Asi como alguna agencia cablegráfica ha dado la noticia a la Prensa de Méjico y de Cuba, de que un obispo «católico» había sido condenado por contrabandista, es posible que la misma informa-



EXTRANJERO.—El Campeón de Campeones de ajedrez Capablanca ha jugado un partido ante millares de personas, con el Campeón alemán Bialmer. — Los movimientos en el tablero fueron reproducidos por «piezas vivientes» en otro enorme tablero

SECCIÓN DE ANUNCIOS

¿Quiere usted leer las mejores novelas?

Visite la Librería de MANUEL SINTES ROTGER, Plaza del Príncipe 17, Mahón, o pásame aviso y le visitará uno de mis comisionados para enseñarle el Catálogo de la mayor Editorial del Libro Popular, Editorial CASTRO, S. A., de Madrid...

Catálogo de esta Editorial y que sirve por cuadernos y tomos encuadrados en la Librería de M. SINTES, Plaza del Príncipe 17

TODAS ESTAS NOVELAS TERMINADAS

- Del autor don Luis de Val: «Los Angeles del Arroyo», «La Honra del Hogar», «Los Angeles del Hogar» (Novela de costumbres)...

Pidan las nuevas obras: «PERDIDA EN LA VIDA» y «LA GOLFILLA DE LA CALLE». — Grandes éxitos

Esta Editorial tiene un buen número de obras más, tanto en novelas como en libros literarios, que pronto anunciará. Nada de obras truncadas; no teniendo la casa editorial cuadernos agotados, la Librería SINTES ha de repartir semanalmente y sin interrupción hasta el final todas las novelas antes citadas a quien lo solicite en dicha Librería o al vendedor ambulante de este diario.

PARA PASAR EL RATO

Monólogos dramáticos, u hamorísticos, para SEÑORITAS o CABALLEROS, propios para representar se en Teatros, Sociedades y Tertulias, la mayoría en verso, escritos por reputados autores dramáticos. Precio de cada ejemplar: CINCUENTA CENTIMOS.

LA UNION ILUSTRADA

SEMANARIO DE INFORMACION GRAFICA con páginas literaria, política, cinematográfica, infantil, femenina, deportiva y teatrales, con colaboración de eminentes escritores. Precio: TREINTA CENTIMOS. Véndese en la Librería de MANUEL SINTES ROTGER, Plaza del Príncipe 17, Mahón.

Escuela Politécnica Balear Autorizada por R. O. del Ministerio de Instrucción 17, RAMIREZ, 17 MAHÓN Bachiller — 1.ª y 2.ª Enseñanza Idiomas — Correos — Telégrafos Radiotelegrafía — Hacienda Etcétera, etcétera

COLABORACION EXPONTANEA Esta Redacción no sostiene correspondencia sobre los artículos y trabajos enviados sin ser solicitados, publíquense o no. Los remitidos y comunicados deben venir acompañados de su importe, debiendo además pagarse igual número de líneas para la contestación a que tienen derecho la persona o entidad aludida, según el artículo 12 de la Ley de Imprenta.

Compañía Trasatlántica

SERVICIOS DEL MES DE AGOSTO DE 1930

- Línea del Cantábrico a Cuba-Méjico: El vapor «Alfonso XIII» saldrá de Bilbao y Santander el 16 de Agosto, de Gijón el 17 y de Coruña el 18, para Habana y Veracruz, escalando en New-York al regreso. Próxima salida el 11 de Septiembre.

da muerta; pero nunca le había dicho quién era aquel hombre al que decía no había vuelto a ver jamás.

Rafael había acabado por creer que aquel hombre era el mismo a quien ella había protegido después del homicidio en la persona del marido de Gervasia; y su amante siempre negado y padre del chiquillo que ella quiso hacerle pasar por suyo.

Pero no había podido lograr nunca saber quién era aquel personaje que él creía real y ella se esforzaba por hacer imaginario.

Ahora que ya conocía al sujeto, podía deducir el porqué tenía Silverio dominada a Raquel.

Primero, por la amenaza de revelar a Rafael el secreto del origen de Salud; y una vez conseguida la posesión de Raquel, Silverio hablaba manejado a su antojo, haciéndola servir hasta a sus designios criminales.

Pero esto no podía Rafael revelárselo a aquella niña a quien había dejado en la creencia de que era su hija, para no descubrir ante el mundo aquella supercheria empleada por las dos hermanas para que Leandra no perdiese el amor de su marido, y sobre todo su fortuna, que en caso posible de muerte de Rafael, pasaría a sus primos, tan codiciosos de ella.

Rafael había llegado a poner todo su cariño en aquella niña y la había hecho educar como si fuese su propia hija.

¿Que necesidad tenía de desengañarla y mostrarle sus verdaderos padres, que según Rafael

creía, ignoraban la existencia de aquella hija que les había sido robada?

Si declaraba a éstos que Salud era su hija, no podría seguir viviendo con él, sino con sus padres, en la pobreza, porque él ya no tenía fortuna para atender al sostenimiento de aquella familia con quien, después de devuelta su hija, no le uniría vínculo alguno, y aquella niña querida, su único amor ya en la tierra, que llevaba legalmente su nombre como hija legítima de su matrimonio, viviría en la pobreza, cuando a su lado podía seguir viviendo con holgura y educándose como correspondía a una señorita y poderla casar a su tiempo con arreglo a su clase.

Por eso Rafael no pudo contestar a la natural pregunta de Salud y hasta se sintió turbado, al dirigírsela la niña.

— ¡Pero es posible, papá, que esto quede así! ¿Puedes tú permitir que esa mujer continúe en nuestra casa?

— ¡Cómo he de permitir eso, hija mía! Pero no es posible lanzarla a la calle como a una criada ladrona.

Si fuese mi mujer, sí, la lanzaría, porque es un poderoso motivo la deshonra, la infamia descubierta por antigua e ignorada que haya estado, pero una hermana política, cuya conducta, por reprochable que sea, no imprime deshonra en la familia, hay que buscar el pretexto que justifique su alejamiento de la casa donde ha vivido durante quince años.



Véndese en la Librería de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe 17, Mahón

IBÉRICA

EL PROGRESO DE LAS CIENCIAS Y DE SUS APLICACIONES Revista semanal ilustrada de vulgarización científica Dirección y Administración: Palau, 3 - Apartado 143 - Barcelona De 16 a 20 páginas semanales, en 4.º abundantemente ilustradas, con valiosos artículos de vulgarización científica redactados por los más renombrados técnicos y hombres de ciencia españoles. Sección semanal dedicada a la América española. Secciones de Consultas técnicas, Ciencia práctica, Instituciones y Bibliografía. Cincuenta números al año, con dos copiosos índices ordenados por materias, autores y orden alfabético, utilísimo para obtener gran provecho de la revista como obra de consulta. Un volumen por semestre. Los números de la Revista forman dos volúmenes al año y se encuadernan con sus índices, en tomos especiales que facilitan nuestra Administración, a petición un tomo por semestre desde 1914, constituyendo una obra utilísima en la biblioteca de todo hombre culto, y la mejor Enciclopedia científico-industrial puesta al día. «IBÉRICA» ES INDISPENSABLE para estar al corriente de los últimos inventos y problemas de Ingeniería, Geografía, Física, Industria, Aviación, Mecánica, Electricidad, Agricultura, Marina, Astronomía, Matemáticas, Transportes, Minería, Medicina-Higiene, Química, Metalurgia. De venta en la Librería de MANUEL SINTES ROTGER, Plaza del Príncipe, 17, Mahón. Imprenta de M. Sintes Rotger. - Mahón